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Правописание гласных
на конце наречий

на конце наречия пишется

-А
если наречие 

образовано с 
помощью 
приставки

ИЗ- (ИС-)            издавна
ДО- докрасна
С- справа

-О
если наречие 

образовано с 
помощью 
приставки

В- вправо
НА- налево
ЗА- заново



Правописание   Ь

на конце наречий

После шипящих на конце наречий пишется 

Ь
вскачь, прочь, настежь, наотмашь, навзничь…

Исключения:

УЖ,    ЗАМУЖ,    НЕВТЕРПЁЖ



I. Через ДЕФИС

пишутся наречия

1. с приставкой ПО- и суффиксами –ОМУ/ –ЕМУ    по-видимому, по-моему

–И/–ЬИ по-русски, по-лисьи

2. С приставкой В- (ВО-) и суффиксом –ЫХ (-ИХ) во-первых, в-третьих

в-последних

3. с приставкой КОЕ- кое-куда, кое-где

с постфиксами –ТО, -ЛИБО, -НИБУДЬ где-то, куда-либо, как-нибудь

4. образованные повторением одного и того же слова еле-еле, чуть-чуть

(2-е м.б. с приставкой) крест-накрест

5. образованные сочетанием синонимичных слов подобру-поздорову

ПО-ЛАТЫНИ

НА-ГОРА‘

ТОЧЬ-В-ТОЧЬ, но точка в точку (см. далее)

ПО ОДНОМУ (см. далее)



СЛИТНО РАЗДЕЛЬНО

• наречие ← ¬ + наречие
навсегда ← всегда,

отсюда ← сюда

•до завтра

•на после

•на сегодня

•наречие ← местоимение
вовсе ← все,

вничью ← ничей

•ни в какую

•наречие ← ¬ в/на + собир.числит.
вдвое, натрое, втроём, вчетвером

•наречие ← ПО собир. числит.
по двое, по трое

в оба, на двоих, за троих

•наречие с приставкой В- и 

суффиксом –КУ
вприпрыжку, вприглядку, вразрядку

•наречия на –УЮ
врукопашную, вкрутую, впустую

•в открытую,  на боковую, 

•на мировую, на попятную

II. СЛИТНО/РАЗДЕЛЬНО пишутся наречия



СЛИТНО РАЗДЕЛЬНО

•в состав наречия входит сущ., не 

употребляющееся в совр. языке
впотьмах, врасплох, оземь, спросонок,

наугад, исподтишка, исподволь

Не утрачена связь с сущ., сохранившими 

некоторые падежные формы: на цыпочки 

– на цыпочках, под мышку – под мышкой

•между предлогом-приставкой и 

сущ. НЕЛЬЗЯ вставить слово
наперебой, наотрез, напрокат, сбоку, 

подчас, напролом, задаром

•между предлогом и существительным 

МОЖНО вставить слово
в корень (в самый корень), в спешке (в 

большой спешке), в рост (в полный рост)

предлоги БЕЗ, В, ДО, ЗА, НА, ОТ, ПО, 

ПОД, С + сущ. = наречие
без умолку, в придачу, за глаза, до смерти, 

под силу

•ВПОТЬМАХ, ВГОРЯЧАХ, 

•ВПРОСОНКАХ, ВПОПЫХАХ
предлоги В / НА и наречие на –АХ
в потёмках, в головах, на днях, на поруках, на 

радостях, на побегушках

•наречие ← 1сущ. предлог 1сущ.
плечом к плечу, рука об руку, точка в точку

II. СЛИТНО/РАЗДЕЛЬНО пишутся наречия



СЛИТНО РАЗДЕЛЬНО

Наречие ← 1сущ. в И.п. и 1 сущ. в Т.п.
чин чином

чудак чудаком

•предлог оканчивается на согласный, 

корень начинается с гласного
в упор, в обхват

без умолку

II. СЛИТНО/РАЗДЕЛЬНО пишутся наречия

•В состав наречия входят корни с 

пространственно-временным 

значением верх, низ, перёд, зад, 

высь, даль, глубь, ширь, начало, 

конец, век
•смотреть вверх, лететь ввысь, 

уплывать вдаль

Если при словах с корнями с 

пространственно-временным значением 

есть зависимые слова
смотреть в высь (чего?) неба, уплывать в 

даль (какую?) голубую

ВСМАТРИВАТЬСЯ (ВГЛЯДЫВАТЬСЯ, 

ВСЛУШИВАТЬСЯ) В  ДАЛЬ

НАВЕК, ДОВЕКУ, НАВЕКИ, 

ВВЕК, ВОВЕКИ

НА ВЕКА, ОТ ВЕКА, НА ВЕКУ

НА ВЕКИ ВЕКОВ

НА ВЕКИ ВЕЧНЫЕ



III. Н/НН в наречиях

В наречиях на –О (-Е) пишется столько Н, сколько в 

слове, от которого они образованы

одеться торжествеННо ← торжествЕННый

бешеНо мчаться ← бешеНый

поступит ветреНо ← ветреНый


